

SALUD DE LAS MUJERES EFECTOS DE LA VIOLENCIA Y LA SUBORDINACION

Introducción

La subordinación de las mujeres y la violencia contra ellas, es tan ancestral, que el hecho de cuestionarla nos hace necesariamente salirnos del orden socialmente establecido, que reporta a los hombres como dominantes y fuertes, y a las mujeres como débiles y sumisas. Por su invisibilidad a lo largo de tantos siglos solo denunciarlas ha provocado diferentes reacciones en los medios sociales y culturales, donde los hombres dominan el panorama, creyéndose dueños del castillo, sin obligaciones solo beneficios, y al ver tambalearse uno de los mayores mitos sobre la familia, algunos han salido en su defensa culpabilizando una vez más a las víctimas: "Las mujeres" o hablando sobre la pérdida de "valores morales".

Sin embargo la realidad es otra y desde las denuncias de los movimientos de liberación femenina y de los movimientos por los derechos humanos de los niños y las niñas, de la impresionante cantidad de literatura y de investigaciones producidas sobretodo en Estados Unidos, es que el mundo latinoamericano empieza a cuestionarse la violencia familiar. Empezando a surgir en Centroamérica estudios y grupos privados y estatales que analizan y abordan el problema.

Existe bastante resistencia al inicio entre los profesionales que atienden a las mujeres y a los niños y las niñas, porque deben revisar las viejas ideas y los mitos sobre la familia ideal, sobre todo porque la violencia se ejerce principalmente contra mujeres, niñas y niños, siendo los ofensores en su mayoría los hombres, que se supone deben protegerlos.

En Costa Rica la violencia es noticia común en los medios publicitarios, afecta todos los sectores socioeconómicos, culturales, étnicos, religiosos y se distribuye a lo largo del país.

Actualmente existen organizaciones no gubernamentales e instituciones estatales abocadas a la denuncia, prevención, capacitación y desarrollo de programas para combatir o tratar la violencia doméstica, sin embargo no existen estudios sobre los efectos de la violencia y la subordinación en la salud de las mujeres y las niñas (os), excepto aquellos que analizan su función reproductora.

Este hecho no es sorprendente, pues la mujer ha sido invisibilizada como individuo en todos los estudios profesionales y/o científicos, todos androcéntricos y mostrando solo una cara de la moneda como única verdad, es así como la salud de la mujer se mira de acuerdo